
■本报驻莫斯科记者 孙昌洪

■本报记者 陆纾文

沙特王位继承模式有望平稳过渡
老国王废侄立子，中国前中东问题特使吴思科接受本报采访时表示

沙特阿拉伯国王兼首相萨勒曼 21
日发布敕令， 免去侄子穆罕默德·本·纳

伊夫的王储、 副首相和内政大臣职位，
任命自己的儿子、 副王储、 第二副首相

穆罕默德·本·萨勒曼为王储和副首相，
并继续担任国防大臣一职。 前中国驻沙

特阿拉伯大使、 中国前中东问题特使吴

思科在接受本报记者电话采访时表示，
萨勒曼此举经过了较长时间的铺垫， 也

在外界的普遍预期之中， 自此沙特王位

继承有望实现 “兄终弟及” 向 “子承父

位” 的平稳过渡。
这是萨勒曼自登基以来第二次废黜

王储 。 2015 年 1 月 ， 沙特前国王 、 萨

勒曼的哥哥阿卜杜拉病逝， 萨勒曼继承

王位， 其同父异母的弟弟、 第二王位继

承人穆克林成为王储。 三个月后， 萨勒

曼宣布免去穆克林的王储等职务， 任命

侄子、 副王储穆罕默德·本·纳伊夫为王

储， 同时， 他的儿子、 时任国防大臣的

穆罕默德·本·萨勒曼被任命为副王储。
吴思科认为 ， 2015 年的一系列权

力变更， 开启了沙特王储被废的先例，
年逾八十的萨勒曼担心自己百年之后，
继承王位的纳伊夫会效仿历史废黜小萨

勒曼的王储一职， 故在有生之年为儿子

扫除权力交接的隐患。
穆罕默德·本·萨勒曼生于 1985 年，

在其父继承王位之前， 无论沙特国内还

是外界都对他知之甚少。 但自 2015 年

年初被任命为副王储以来， 他先以国防

大臣的身份在军事上主导了对也门胡塞

武装的军事打击 ， 又作为经济 “操 盘

手” 启动了旨在摆脱对石油依赖的名为

“2030 愿景” 的经济与社会改革计划 ，
并于去年 9 月率领规模庞大的沙特代表

团来华参加 G20 杭州峰会。
吴思科表示， 这一系列举措都可以

视为国王萨勒曼为儿子最终继承王位所

进行的铺垫， 从军事、 经济、 规划三个

方面着手 ， 在沙特国内外为后 者 树 立

“卓越国家领导人” 的形象与威望。 立

穆罕默德·本·萨勒曼为王储， 早在国际

社会的预料之中。
依据沙特法律， 王位必须由开国君

主阿卜杜勒-阿齐兹的子孙继承。 1953
年阿卜杜勒-阿齐兹逝世后， 先后继任

的多任国王均为他的儿子， 沙特王位呈

现出 “兄终弟 及 ” 的 继 承 传 统 。 2015
年前国王阿卜杜拉病逝后， 继承王位的

萨勒曼当时已是 79 岁高龄， 储君穆克

林也已年过七旬。 王储严重老龄化， 使

沙特王位的继承问题长期被视作会影响

其国内稳定和地区和平的 “定时炸弹”。
萨勒曼废黜弟弟穆克林， 另立侄子穆罕

默德·本·纳伊夫为储君， 被解读为沙特

王室家族已经决定将王位继承从第二代

向第三代过渡。
吴思科认为，此次将儿子立为王储，

是萨勒曼在权力移交上走出的 大 胆 一

步，喻示着沙特将开启“子承父位”的王

位继承模式。 这符合阿拉伯国家的普遍

做法， 将有助于沙特王室的稳定和国家

的长治久安。吴思科同时指出，国王萨勒

曼和新晋王储未来也将面临挑战， 例如

对也门军事打击的复杂程度就超出了萨

勒曼原先的估计。 如果能在王储废立之

后协调好王室各派势力间的关系， 将对

沙特的未来发展起到积极作用， 但若未

能妥善处理，则可能产生新的内外矛盾。

环境评估不代表推迟或取消部署

文在寅访美前接受美媒采访时再谈“萨德”

韩国总统文在寅近日接受多家美国

媒体采访，为月底访美预热。 ２０ 日接受

《华盛顿邮报》专访时，文在寅表示，暂停

追加部署“萨德”系统并进行环境影响评

估，并不意味着推迟或取消部署“萨德”。
《华盛顿邮报》记者称，华盛顿一些

官员对韩方尚未完成“萨德”部署表示不

满。 文在寅对此回应道：“部署‘萨德’是
前届政府做出的决定， 我已经明确表示

不会轻视这一决定。 ”文在寅接着说，部
署“萨德”“不是那么简单的事情”，韩国

目前已经部署两台“萨德”系统移动发射

架和雷达系统， 但必须经过环境影响评

估等必要程序， 才能追加部署剩余四台

发射架。
记者问道， 如果美国总统特朗普问

起来，文在寅会怎么回答？文在寅说：“环
境影响评估并不意味着推迟或取消部署

‘萨德’。 ”
今年 ４ 月底， 韩美不顾当地民众以

及邻国强烈反对， 在庆尚北道星州郡部

署了两台“萨德”系统移动发射架。此后，
韩国媒体又曝光称， 另有四台发射架已

经“秘密”运抵韩国。文在寅获悉后，感到

“非常震惊”，要求彻查。 韩国政府表示，
已经部署的部分将不受影响。 是否继续

部署剩下的部分还需要看环境影响评估

的结果。按照韩国媒体说法，完成评估可

能需要一年时间，“萨德” 部署工作或将

因此推迟或暂停。
青瓦台方面本月初表示， 经调查发

现，国防部在“萨德”环境评估过程中存

在“猫腻”，试图“大事化小”，绕过相关法

律规定。根据韩国相关法律，要在面积超

过 ３３ 万平方米的土地建新设施时，必须

首先通过全面环境评估， 以确定对周围

环境影响的程度。韩国为美军提供的“萨
德” 部署地总面积约为 ７０ 万平方米，按
规定本应接受大规模环境评估。不过，根
据青瓦台方面的说法， 国防部把这块地

分两批提供给美军，第一批面积为 ３２ 万

平方米，刚好避开全面环境评估的规定，
只需接受小规模非正式评估。 余下的部

分稍晚些提供， 也设法躲过了大规模环

境评估。
青瓦台方面本月 ７ 日说， 针对 “萨

德”在韩部署事宜，政府将成立一个由国

务协调室室长牵头、包括国防部、外交部

和环境部门官员在内的专项工作组，严

查部署过程中存在的“猫腻”，确保整个

环节透明。
王宏彬（新华社供本报专稿）
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布鲁塞尔火车站遭恐怖袭击
袭击者被当场击毙，没有其他人员伤亡

比利时首都布鲁塞尔中央火车站

２０ 日晚遭遇爆炸袭击，已被定性为“恐

怖袭击”。袭击者被巡逻士兵当场击毙，
没有其他人员伤亡。

法新社援引比利时联邦检察院发

言人埃里克·范德尔·西普特的话报道，
２０ 日晚 ８ 时 ３０ 分左右， 一名男子在布

鲁塞尔中央火车站发动爆炸袭击， 导致

人们四散惊逃。 最初有报道称这名男子

引爆身上的炸弹背心，但后续报道显示，
爆炸装置很可能装在一只拉杆箱内。 西

普特当天在火车站外举行的新闻发布会

上说：“我们认为这是一起恐怖袭击。 ”
爆炸发生后，在附近巡逻的士兵迅

速抵达现场，开枪打死了这名袭击者。
检方证实，除袭击者外，没有其他人员

伤亡。 袭击发生数小时后，拆弹小组仍

在这一区域搜索是否存在更多爆炸物。
一名法新社记者说，曾听闻一次受控爆

炸的响声，暂不清楚更多细节。
检方表示，眼下尚不清楚袭击者的

身份，已展开调查。 据火车站工作人员

尼古拉·范埃雷韦格描述，该男子肤色

较深、短发，看起来很健壮，穿白衬衫、
深色牛仔裤，引爆前曾呼喊宗教口号。

２０ 日袭击发生于晚高峰结束后 ，
但布鲁塞尔中央火车站仍有至少数百

人被疏散。 现年 ２３ 岁的律师雷米·博

纳夫回忆说，事发时他正在站内候车，
用耳机听音乐。 突然，他听闻爆炸声，
看见不远处某个旅行箱内冒出火光，后

来又听见枪响，于是拔腿就跑。
袭击发生一小时后，比利时紧急情

况应对部门表示，“局势完全在控制之

中”。比利时警戒级别共分四级，眼下仍

维持在次高的第三级。布鲁塞尔市长菲

利普·克洛斯经由推特发布消息：“布鲁

塞尔市中心恢复平静。 ”
欧洲近来安全局势堪忧。 此前一

天，即 １９ 日，英国首都伦敦一座清真寺

外，一名男子驾驶货车冲向结束礼拜的

人群，造成至少 １０ 人受伤；法国首都巴

黎香榭丽舍大街上，一名男子驾驶轿车

冲撞宪兵车辆， 其车内装有枪支弹药、
煤气罐，所幸没有引爆。

自 ２０１６ 年 ３ 月布鲁塞尔扎芬特姆

机场和欧盟总部附近地铁站爆炸袭击

致死 ３２ 人以来， 比利时当局一直处于

高度戒备状态。 比利时首相夏尔·米歇

尔宣布， 将在 ２１ 日晚召开安全事务会

议。 比利时安全顾问克洛德·莫尼凯认

为，最新袭击显然是“独狼式”袭击，欧

洲多国今后都应加紧防范类似袭击。
杨舒怡（新华社供本报专稿） 爆炸发生后，一名荷枪实弹的军人在布鲁塞尔中央火车站外执勤。 新华社发

推动俄中关系继续深入发展

《中俄睦邻友好合作条约》签署16周年
纪念座谈会举行

19 日，俄罗斯中国友好协会在俄科

学院远东研究所隆重举行 《中俄睦邻友

好合作条约》 签署 16 周年纪念座谈会。
我驻俄大使李辉、 俄中友协主席梅津采

夫、俄科学院远东所所长卢佳宁、俄中友

协第一副主席库利科娃等出席并致辞。
李辉大使在致辞中表示， 中俄签署

《睦邻友好合作条约》，将两国不结盟、不
对抗、 不针对第三方的新型国家关系和

世代友好的理念用法律形式固定下来，
为两国关系在 21 世纪长远发展奠定了

基础。李辉大使指出，今年是中俄双边关

系发展的重要一年， 两国高层继续保持

频繁互动。普京总统 5 月赴华出席了“一
带一路”国际合作高峰论坛，彰显了中俄

携手合作，共谋繁荣发展的决心，对完善

全球治理、推动“一带一路”与欧亚经济

联盟对接合作具有重要意义。 李辉大使

强调，习近平主席还将对俄进行访问，这

是今年中俄关系中最重要的大事。 中方

愿同俄方共同努力， 坚持从战略高度来

认识中俄关系、维护中俄关系、推动中俄

关系。
梅津采夫主席表示，《条约》 的签署

充分体现了俄中两国人民睦邻友好的深

厚历史传统和两国奉行的和平 外 交 政

策。两国领导人高度重视发展两国关系，
两国关系不仅发展至全面战略协作伙伴

关系的高水平，并对地区和世界和平、安
全与稳定产生了重大影响。 相信《条约》
必将为推动俄中关系继续深入发展发挥

重要作用。
卢佳宁所长、 库利科娃第一副主席

等纷纷致辞，认为《条约》是俄中两国和

两国人民的宝贵财富， 双方要继承和发

扬《条约》的精神，积极推动两国发展战

略对接，努力实现各自国家的繁荣富强，
为俄中世代友好做出积极努力， 让两国

永远做好邻居、好朋友、好伙伴。
（本报莫斯科 6 月 21 日专电）

近年来， 上海第二工业大

学应用艺术设计学院积极探索

专业教育与思想政治教育结合

的新路。 学校将社会主义核心

价值观践行、 思想政治教育融

入专业教育， 做到课堂教育与

实践教育相结合、 思政课程与

课程思政相补充， 思想政治工

作的成效体现在艺术创作过程

中 ， 呈现在艺术创作作品上 ，
学生的专业能力得到提升， 思

想境界得到升华， 社会责任感

和使命感得到增强。

用艺术创作开启关注社会之旅
———上海第二工业大学探索专业教育与思政教育相结合的新路

四年来， 学生们通过一个个鲜活的

故事， 认识到了一个个职业， 通过一个

个职业， 认识到了社会中每个人的责任

与使命 。 学生的思想意 识 的 转 变 和 升

华， 不是通过课堂上思想政治教育的理

论灌输 ， 而是通过学生 积 极 主 动 地 发

现、 思考、 认识来完成的。
二工大应用艺术设计学院党总支书

记唐纪群介绍， 随着这项活动的持续开

展， 参与的学生越来越多， 影响的范围

越来越广。 在学校， 先后有 200 多名学

生直接投身到创作实践， 他们的上千幅

作品被分别编辑成 《探访美丽中国之悦

动心灵的线条之———教师篇》、 《探访

“美丽中国” 之 悦动心灵的线条之———
医生篇》、 《“画笔下的魅力上海” 悦动

心灵的线条城市守护者之———城市守护

者》、 《“画笔下的魅力上海” 之城市美

容师———环卫工人》、 《美丽画笔、 魅

力上海之斑马线上的精彩乐章———交通

警察》 五本画册。 这些画册， 有的已经

送给一些教师、 医生、 环卫工人、 消防

战士和交通警察 ， 有的 已 经 制 作 成 画

展， 在医院、 社区、 街道、 训练场等地

展出， 引起了强烈反响和好评， 受到社

会各界的关注。 不仅沪上多家新闻媒体

进行了宣传报道， 多个行业组织也向学

院发出了合作邀请。
学校也多次将学生创作的这些作品

在校园内展出， 让全校师生都从画展中

得 到感动和启发 。 “画笔下的魅 力 上

海———人物职业速写” 目前已获得了多

项荣誉， 包括 2013 年大学生暑期社会实

践活动最佳项目、 知行杯优秀奖； 2014
年 大 学 生 暑 期 社 会 实 践 活 动 优 秀 奖 ；
2016 年大学生暑期社会实践活动优秀奖、
知行杯三等奖以及校园文化优秀项目、
2016 年教育部校园文化优秀成果奖。

把思想政治工作贯穿教育教学全过

程， 实现课堂教育与实践教育相结合、
思政课程与课程思政相补充， 二工大应

用艺术设计学院探索出专业教育与思政

教育相结合的新路。 未来， 学院将继续

加强统筹策划和顶层设计， 选取更多大

学生感兴趣的职业和行业， 让他们通过

更多实践有更多体验和感悟， 不断提升

思想政治教育的亲和力和针对性。
（上海第二工业大学党委宣传部）

承担人才培养的重任， 高校必须

把立德树人放在首位。 当前， 思政教

育 的 重 要 性 已 成 为 共 识 ， 但 要 实 现

从 “大 水 漫 灌 ” 到 “精 准 滴 灌 ” 的

转 变 ， 只 有 摸 清 学 生 的 思 想 状 况 ，
才能做到以问题为导向， 有针对性地

开展工作。
二工大在对艺术设计专业大学生

思想状况的调查分析中发现： 艺术特

长生富于创造性 ， 追求自由 、 个性 ，
但他们感性多于理性； 这个学生群体

对新鲜事物敏感 ， 实践活动能力强 ，
但相对缺乏辨别意识， 易受社会负面

影 响 。 自 我 评 价 不 高 、 自 我 认 知 模

糊， 对未来发展迷茫……学生的心理

特点、 成长发展需求和期待， 成为我

们开展思想政治教育工作的基础和依

据。
针 对 当 前 艺 术 生 的 思 想 状 况 特

点， 学校尝试将专业教育与思想政治

教育相结合， 探索出一条专业教育与

思政教育相结合的新路 。 具体而言 ，
就是在课堂教学的环节、 专业实践的

过程中， 寻找专业教育与思政教育的

最 佳 结 合 点 ， 将 思 想 政 治 教 育 的 内

容， 通过艺术设计的形式呈现， 在创

作过程中 ， 引导学生在体验中感悟 ，
在实践中感知， 让学生发自内心地说

出来、 总结出来， 真实体现学生的成

长。 于是， “画笔下的魅力上海———
人物职业速写” 系列实践成为这个最

佳结合点。

注重顶层设计，探索育人新路

“画笔下的魅力上海———人物职业

速写” 活动是一个由辅导员统筹、 专业

教师参与、 学生担纲的社会实践活动。
连续四年， 这个活动聚焦医生、 教师、
消防员、 环卫工人、 交警等五个职业，
通过实地探访医院、 学校、 消防中队、
环卫署、 交警总队等地， 老师指导学生

们在艺术创作过程中提升认知能力， 完

成自我教育， 在艺术创作过程中引导学

生认识专业、 职业和社会。
比如， 在环卫工人的人物创作过程

中， 因为学生对速写对象的认知也较少，
观察到的场景相对单一， 所以他们在沟

通的过程中会不断发问， 寻找感人故事。
一些学生在创作环卫工人的职业群像时，
观察到 “人工保洁的工人每 20 分钟一个

来回， 一天所走的路程相当于白领 30 天

所走的路程”， 于是体验到 “一天的踩

点， 让我回到宿舍就瘫在了床上， 一觉

睡到第二天， 从来没有这么累过。 可以

想象 ， 环卫工人每天却要走那么 多 的

路。” 进而， 学生们开始约束自己的行

为， “现在走在街上， 我的视线都会不

由自主地放在环卫工人身上， 看到泥垢，
不再躲闪， 看到垃圾， 随手捡起， 看到

可敬的他们， 报以感谢的微笑。”
在消防员的人物创作过程中， 学生

们多次到曹路消防中队走访。 训练有素

的消防战士， 演练的动作极快， 为了捕

捉瞬间， 学生们必须高度集中， 与消防

战士同吃同训练 。 有好几次 ， 为 了 创

作， 学生们讨论作品到深夜。
有的学生在创作消防员的职业群像

时， 观察到 “消防员即使训练再累， 抢

险救援再紧张， 也依然能做到将毛巾脸

盆整齐放置， 将被子叠成豆腐块儿， 把

地面打扫得一尘不染， 我们难道不应该

像他们学习吗”， “消防员从早上 5:30
到晚上 9:30， 期间的安排精确、 详细，
细致到整理内务的时间， 吃饭的时间等，
再对比自己的时刻表， 深感惭愧”。 由

此， 学生们意识到， “只有严于律己，
才可以做事收放自如， 只有合理利用时

间， 才会将学习工作安排得井井有条”。
可以说， “画笔下的魅力上海———

人物职业速写” 系列活动， 不仅帮助学

生完成了思想意识的转变和升华， 也实

现了让高校思想政治教育从被动 到 主

动、 从等待到自觉的转变。 通过社会实

践， 学生们看到了社会上 “小人物” 的

职业内容、 职业形象， 感受到了他们的

职业态度 、 职业操守 ， 归纳出了 他 们

“爱岗敬业” 的职业精神， 从盲目到选

择， 从漠然到敬仰， 他们开始重新认识

和思考自己的专业、 职业和人生。
贯彻落实全国高校思想政治工作会议

的要求， “要用好课堂教学这个主渠道，
思想政治理论课要坚持在改进中加强， 提

升思想政治教育亲和力和针对性， 满足学

生成长发展需求和期待”， 二工大针对艺

术类学生开展的人物职业速写活动， 采用

他们愿意参与和接受的方式， 吸引他们主

动靠近， 引导他们从 “被动等待” 到 “主
动认识”， 进而化为自己的实际行动。

医生和消防员， 都是要无数次面对

生和死， 必须以最快的速度做出职业所

要求的正确选择。 在创作医生的职业群

像时， 学生主动将现场看到的工作场景

与社会上的一些负面信息进行对比， 转

变了自己的认识。 “不可以因小部分的

失德医生而抹灭整个群体的奉 献 和 努

力， 医院是生命降临和逝去的地方， 医

护人员顶着极大的压力， 尊重信任医护

人员， 就是尊重生命。”
再比如 ， 教 师 是 人 类 灵 魂 的 工 程

师， 人们很难用固定的量化的标准去衡

量一个教师工作是否尽职， 但学生在创

作幼儿园教师的职业群像时， 他们观察

到了 “老师额头的汗水， 孩子脸上的微

笑 ”， 认识到了 “老师的细心和耐心 ，
忙碌与忘我， 用心与投入”， 不仅转变

了对教师这一职业的认识， 而且认为这

是一个 “让我们对未来的美好生活充满

向往” 的职业。

画笔描绘职业,实现实践育人

久久为功， 成效初显

① 2014 年暑期， 学生到浦东新区

曹路消防支队学习了解情况

② 2013 年暑期， 东方医院党委副

书记 、 团委书记等观看学 生 速 写

作品

③ 2016 年暑期， 学生在街头现场

速写交警执勤
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